



ル5
8453
2

現今支那事情卷之下

横濱 神奈垣魯文鈔輯

近來擾亂

支那近來に至り數々外國と戰争し毎不敗績して國威を滅ぼるの權輿も乾隆帝の時代不抑も乾隆帝も明君みて世上頗る阿片煙流行る者を恵ひ其害を作ることを知り嚴令を下し渡来ある所の阿片を鬻ぐ事を禁じ且つ其所有の阿片を盡く焼けむ然きども英人等密々不交易

取消

する事猶止まず其後嘉慶帝の世小至り益盛少
して下民の嗜む事甚ざりと雖も敢て禁むる事
能をす蓋し當時そ文學不恥り武備を講ずる事
を忘き泰平を娛し國勢暗ふ衰ふ其子道光帝の
初より懦弱の佞臣耆英伊里布の徒宗室の大
家たちを以て相國の位不居り權柄を弄するを
榮とし其人を選舉する不唯柔順なる者を用ひ
て大官不任し專ら要路不當て一めけるが故
不賄賂公行し政事不正經ある事あく遂不外國
の侮りを受ふ不至る時不英人等清國の紀律頗

る綻びるを窺ひ又阿片を持来り交易する事
次第不多一抑も阿片の物なるや麻毒甚ざ強く
五分以上を服するときハ或も麻死救ふ難うト
ビ然ども烟草少しく和一燻吸するときハ諸病
痛楚を除き哮喘を止め一旦精神を媿嫉する事
美酒不醉ふ如一故不貪苦慎懐の人も雖も此
を用ふきを心氣寬懷安眠の樂を得事務定
故ふ一度吸ひとする者も口を離もニと能ざる
不至る故不英人等交易第一の物と一属國印度
不數多の罌粟を作らし夥しく阿片を齋ら

来る事二万七千函一函ノ價金三百六十円ト云其翌年又載せ
来る事二万四千餘函然シテ支那の官吏等皆
賄賂カモフを貪り縱カモハして問シテ故シテ兩國の商民も公
然カモハとして交易カモハ忌憚カモハる者シテ有リ事一時シテ小山東
の文官黃爵カク之ある者シテ上書カモハて阿片烟アヘンを禁シテん
ニとシテ請カモハふ其言甚シテ劉切ルツクあり朝議此シテ是シテと
新令カモハを下シ一嚴カモハ小阿片アヘンを吸スルニとシテ禁シテ下シ民千
人シテ一保カモハとシテ一人禁シテを犯スル者シテ十人皆罪カモハ不行カモハ
且シテ阿片アヘンを隠カモハ置カモハ或シテ八烟管カモハを貯カモハふ者シテ死罪カモハ
慶カモハ一官吏法カモハ縱カモハふ有リ者シテハ官職カモハ奪カモハ下シ又シテ英國

の船官等不諭カモハ一嚴カモハ一令シテ傳カモハ再び渡カモハ來カモハする
事を制禁カモハ虽然カモハ密カモハ不賣買カモハ者多シテ且支
那商民カモハ陰カモハ不畜カモハ事猶多シテ道光十九年
我天保カモハ十年道光帝カモハ阿片アヘンの制禁カモハ尚行届カモハ之シテを憤カモハ
林則徐カモハを以シテ廣東カモハの總督カモハ不命カモハ一嚴カモハ阿片禁
制カモハの事を糾カモハさシテ林則徐カモハ廣東カモハ不至カモハ不及カモハんで
英船カモハ二十二艘中不畜カモハ所シテ阿片アヘンを悉く徵攝カモハ
と欲カモハ船官等カモハ責カモハて其商館カモハを圍カモハ食道カモハを斷カモハ
以シテ英人カモハを困苦カモハせシテ終カモハ不船中カモハ有リ處カモハ
阿片カモハ二万二千八十二函カモハを取り盡カモハく之シテを燒捨カモハ

より英入快々と一て亞媽港アカガラコ不^キ去ム林則徐リンザクスも尚進んで亞媽アカガラ不^キ至り阿片の禁キンを立^ス事廣凍カウドウふ同ト且此地の密ヒツ不^キ賣買メイメイ一とる商人數十人を捕へて死刑不^キ處スル又英の甲比丹エーピーダンを責セめ密賣ヒツメイメイしたる英人エイジンを出さしめんと也船官等種々^{タレ}佗言タラモノすと雖タガも更^シ小聽入スリき即ち軍卒不^キ命ト商館を圍みて食道を斷つ英入等困クニトも事甚タマど一く遂不^キ密人の上陸を防ゲテトむ英人等大カクひ不怒ハナシナシり道光廿九年我天保の冬商船二艘を軍艦ヨウカンの如く不仕立スル大

砲ボウを備スルヘ廣凍カウドウを侵スルす林則徐リンザクスも兼て待設タヂキリとする所シテあれを即ち十三艘サンボウの大船オハヤを出一許多の鉄砲テツボウを備スルへて之ミを迎戦ヨウセンせしむと雖タガも皆未塵ミダラ不^キ打碎タヂスルと^シき大い不敗ハナシナシ軍スル時ハシマ不^キ英人其矛措カタマク不及ハシマる始末シメツを飛脚船ヒキヤフネを以て印度ヒンドウと本國不^キ注進スルあり^{シテ}印度ヒンドウ不^キ居スミットを大將オオシヤウと一軍艦ヨウカン數艘スル香港ホンコン不^キ到着スル一英人エイジンの艦官カクワンを訪スル乃ち進んて廣凍カウドウの入口不^キ至ル林則徐リンザクスも六艘ロクボウの軍艦ヨウカン不^キ大砲テツボウを備スルへ此ミを打攘タヂスルもんとす然ハラハラきども英船堅固ケンク不^キて彈丸中ヒツると雖タガども打貫タヂスルく事能スル不^キスミツ

トを猶も進んで劇しく打掛け悉く沈没せしむ
然きどもスミットを亞船ニ就て和を乞ふと雖も
聽クナ道光廿一年我天保英の軍艦國王の命を
受て亞媽不着船モ一手を東印度勤番の提督ブ
レーメルを大將と一騎兵歩兵都合一万六千を
引卒ノ又一手も本國の提督エルリオットを大將
と一人數も前不同一又翌日追々不到着し其他
ベンガラ國の土人種々の船不乗組て着船せり
此土人も極めて愚鈍不一て淫慾甚ざ然じも
敵不向ふ時矢玉雨霰の如くあるを恐きず少

トも死を顧みざる者あり故不英人此を愛養し
戰場不用于敵地不上陸する時の先驅となもと
云ふ同年五月下旬英の軍艦亞媽を出帆一六月
七日寧波海上不至り直ち小舟山島を奪ひ之不
據れり蓋此島も周圍二十五の海港にて軍
艦の出入れる不便利ある要津あり昔倭寇も先
取てより四方を攻め此島より四方不船を
出して侵掠を働くを以て乍浦より以南寧波鎮
海福州等の海濱の諸州悉く其難不懼りて萬民
寝食を安むる事能しぇ又北京不ても舟山島の

守を失ふを聞て上下震驚を因て満清の大相國伊里布欽差大將軍と為ク海兵二万餘人を帥ひ寧波不至り港口を封ト險隘を防守するの節度を為走時不英國より一昨年林則徐が燒捨する阿片烟の值銀二千一百万兩を速く受取べき旨廣東の官吏不就て催促不及ベリ官吏曰く禁制の品物を齎來るとき此を焼捨るを國法にて値銀を出すべきの理本きを精論すと雖も服せナ一國人民衣食の為め不作りとる產物を悉く取上げて其價を贖もざるの理傍らんやと抗論

益々劇しく日々人を倍して督責奈何と云す事こそあ遂不廣東の官吏等憤り不堪也る事能らず乃ち軍卒不命イ英人數百名を捕へて禁獄を英人等大い不怒ク我國人民の產物を騙買し値銀をも贖もぞ却て我使を押監と討吏んを仰るべからばと乃ち兵を出一廣東を侵伐を清主之を聞いて大い不怒ク皇姪奕山王を大將と大臣數名並び不滿州の強兵五万を帥ひ廣東不趣き英将エルリオットと戦ひ大不敗を清兵數千を損一又退きて廣東市街不戦つて敗ら

き清人兩度の大敗不頗る畏怖の状を察し
速々本值銀二千一百万両を納て和睦せよと勧
むと雖も聽う事同月英の本國より援兵數千軍
艦にて到着其勢ひ愈々强大ふ一て進て
廈門を攻めて之を取り鎮海を奪ひ其勢破竹の
如く寧波府の總督及び將軍等皆恐怖一て我先
不と逃去一りが英人戦をやめて寧波を取り總
て府城を取る毎本倉廩を開ひて米穀錢貨を散
一て土人の貧窮を救ふを常とす斯くて道光廿
二年十二月春英人舟山不協者疫病不罹りて

死する者多く又廣凍は於て亞墨利加人と予備
起り兵勢頗る衰ふと聞き清の諸將此間を亞媽
と舟山との通路を断んとす英將スミットを豫
め之を知り軍艦を發して之を打破り英軍の勢
ひ復振す同三月清の大軍舟山寧波鎮海の三鎮
を伐つて皆敗北一大臣以下軍卒の死亡數万人
又其敗兵を聚め慈谿縣本屯一けんを又押寄せ
大ひ本之を打破り次て清國第一の備場ヤンダ
ハス小進軍を時小清人皆夜中悉く焼拂つて
逃去れり同四月英人乍浦を攻下す初ノ滿兵能

く戦ひ英兵を中ふ圍み微塵ふせんとせり然る
不清兵へ満兵を棄て援めざるふ因り満兵却て
大敗せり英兵も猶進んで吳淞を逼る此城を揚
子江の入口にて清國無雙の名將と呼きする陳化成の
化成五州の兵數万を卒ひて之を守る陳化成の
英人ふ備ゆるや上城を増築く事一百二十四丁
別ふ大砲を鑄造する事六十門其最大あるを重
八十斤其他武備嚴密あり英人陳化成が威名を
憚り敢て攻撃せむ其軍艦吳淞近岸を進退往來
する事十五六日城兵固く守りて出戦の様子

更少かる事ま一英将其畏る可きの伎俩りを
探り直不攻撃する事恰も迅雷の如一陳化成是
技術を盡して防禦をと雖も終不城陥りて戦死
支北京不於ても呉淞既不陥り陳化成戦死更に
聞て支那大臣等英人長江不入らん事を畏り數
万の人夫を起一數處小砲と砲臺を築けり英兵
等漸々之を打破り數處不於て大砲を奪ひ得て
る事六百六十八門と云ふ又初ボツカテ一グリ
ス城を攻落せりより屢々砲を打破つて此屢々
で小大砲を奪ひてる事凡そ三千餘不及べり且

其中の大砲不黃銅を以て羨麗不鑄造。征夷の
銘あるもの多。然きども皆英人の有と考へ已
て已擊事為きり又揚子江蘇角
浦より圌山關の間不水路四重の關鎖あり英人
既不第第一第二の關鎖を打破りて第三關鎖外
る石牌灣不至れり時不清國執政者英伊里布等
和睦を乞ひんが為ふ英兵の擒十六人を歸せり
然きども猶進んで圌山關を打破つて軍艦悉く
長江不乗入サきぞ清國大臣等大不恐き頗り不
和睦を請上英將等曰く清主自身不請ふべと

りて聽益々兵を進んで長江兩岸の陣營臺
場數處を攻取り鎮江府を攻む當城ハ南京第一
の輔翼を以て大臣及び將佐數多の滿兵七
千餘と清兵數万えて固めり英人此を攻擊す
る事二日滿兵の戰死する者殆んど殲きて城遂
不陷る六月十八日英の軍艦鎮江を發一燕子磯
小至る南京を隔る事僅く不三里なり清の相國
耆英伊里布等愈々恐き大臣數輩を使ひ頻
り不和睦を請上英將等曰く實不和を欲せ先
我不阿片值銀を贖ひ且廣東福州廈門寧波上海

等の地を割て我英國の交易場と為し以後清英兩主官貢も同等平礼を行ふべきを例と為し清主の實印を以て請ふたりと和睦せんと使者歸りて其旨を告げ直ちに北京不奏を清主も令れ奈何とする事が能らず相國等が勧め不從ひ和睦を允一道光二十二年我天保十三年七月廿四日清英兩國の大臣江寧府不會一和睦の議約を定む即ち四年前林則徐が焼捨する阿片值銀二千一百万圓を三ヶ年小皆濟すべき事其他兩國の官貢應對の位階同等となるべき事且つ香港を割て永

く英領地小歸一廣東福州廈門寧波等の五港を開きて交場と為す

斯くて道光二十五年我弘化二年阿片值銀皆濟せん不因て英の軍艦上海舟山諸島不在陣せる者皆悉く引拂ひ去り廣東不滯留する者多一枝那人ハ其始よりハ條約を慎守せしガ次第不英人を悪むの氣增長一廣東市外近邊勝手不入込む事を惡之日々喧嘩口論殊不甚遂不廣東を逐出一困苦せしむよくて英國香港の奉行之を聞き大不憤り道光二十七年我弘化四年二月十七日

撫那專情

卷之二

數艘の軍艦を密々不廣東川不趣う一め水タ力
アダリス城を奪ひ翌日ワシボト港不在番の英
兵と共不廣東小趣き同處まで又皆一ヶ處を奪
掠す清國廣東奉行之を聞き大小驚き自ら香港
不行で英國奉行小面會一種々政事不行届不
て下民等貴國人民不無禮を致しる過を謝
ボツカラダリース城を歸せん事を乞ひ且七ヶ
條の過書を出にて城砦と交還セリ斯くて道光
二十八年元年我嘉永清英和親を結ぶと雖も舊怨未
と解き殊々廣東人民を聚りて英人を仇視常

ふ黨を結んで英人を殺さん事を圖り因て英國
商館の近村海岸の地ふ各軍艦數艘を備へて嚴
重犯すべらざることなく其後咸豐三年我
嘉永六廣東不於て支那雇奴の英船ふ在る者を支
那の官吏恣々捕獲せりより遂不兵端を開き支
那人英の商館を焼く故ふ英の軍艦亦屢々の砲
臺を毀ち廣東を焼拂ふふ至る此ふ於て清國亦
許多の償金を出し和を講ぜり同六年我安政支
那人英商船アルロー号を奪掠せり英國在留の
公使其暴行を争論するふ支那官吏之を嘲侮

歯牙ふ懸る不足ざる事ニカセ一を以て遂ふ
兵端を開き此役や支那人の勇氣先年ふ數倍
且軍備ある小船隊を夥しく備へ英艦を攻撃せ
1. が盡く破壊されと雖も尚降を請はず三年間
能く英軍と相持一たりよりて英政府治國の才
名あるロルドエルジンを欽差大臣として支那
小送れり且支那の事件ハ歐洲各國同狀の利害
關係を以て佛國も欽差全權大使と共に一艦隊
を送り英國を助けたり是を以て同盟軍大不張
り英大使ロルドエルジン其主務を果さんと箇

條書を以て云送リトホ確答ホキを以て咸豐七年
四月我安政の歲末ホ及んて海陸進んで廣東を陥
れ水軍尤北京ホ通ホル北河の砲臺を拔き益河
流を溯り天津ホ至リ慶ホ支那帝同盟軍の北
京ホ侵入せん事を懼き異議ナク條約を書記
シテ此盟約の大目ハ第一諸港を開きて通商ナ
ラ事第ニ西教を弘むる事第ニ西教を奉ずる者
を保護する事第ニ北京ホ各國公使を在留セ
ム事等ナリ此度の條約ハ支那帝必ず固守す
る所ナラント想ひトホ水師提督本國ホ帰リホ

の軍艦數艘二万の兵士を率ゐ海軍ハ北河の北
ガルベタン河を駛入ト水夫を上陸セシム諸砲
臺の後面より攻撃掛此砲臺ハ港の方小當
リ三里許の所ニ在リ其砲臺ニ韓靼の旗一條を
樹るの外寂々として軍氣の實ある見悉く砲
眼を鎖一全く一兵何れなし而して此路上泥濘
ホーテ大兵上困難すと雖一彈丸を費さず
てペタン追進軍セリ而して英將ボーフランド
地理探索ナベキ為め兵士一千を率ひ佛將も又
一千の兵士を率ひ相續て三里許進之處ふ初

1. ブ其職小代リ咸豐九年我安政四年更正改
ル條約を重修の為めお英の使節ホーブ天津ホ
赴く途北河を到リシム大河両岸の砲臺を修繕
1. 不意お襲撃セリヨリ英人死する者多く使節
も纏可自身を以て急きを脱きたり此時佛國の
使節も亦共お此難を罹キリ
天津の條約ホ北河を開キ英軍艦の出入自由を
議定したる小盟約ホ背き是の如き暴舉なり
ホ赦ナベリトギるの奸謀ナリ是を嚴罰にて後
を懲さんと翌咸豐十年元年我萬延の春英佛同盟軍

りて敵の哨營より韃人其中小居り半里餘後の
本隊小合一三百人許隊を結んで來り佛人の擣
を越ると等しく砲叢小及べり佛將令を下し隊
を兩岸小立て一ふ敵の騎兵二千許左右小分き
英の縱隊の側面を攻擊せしと佛將大敵を
砲小令一直ち小哨營を擊破せしめ且佛軍隊を
左小立て英軍ハ右小立て又先小韃兵小襲を起
たり英兵え其面を左小變ト且急小散兵小令一
砲發セ一ダ其距離遠く敵丸敢て英軍小達せむ

又ブリガーデ隊を此時一千二百歩許前不進み
て止り第二レデメント隊も更小散兵を出にて
相拒ひと雖敵の砲丸劇き故小直ち小其兵を
敗り此小於て兩國の將官令を下し戦を止め使
をペタン小馳て兵の進退を問ふ因てボーラ
ンド及びモンハタン自ら來りて其光景を考察
セイダ騎兵を用ひる小非ざきを其戰ひ難きを
思ひ遂小退軍小決し其兵を引拂ひんとする際
背後の高處トリ敵の砲叢セシ因り英軍小傷
者三人佛軍小六人行ク又此際韃人を敢て尾撃

セキ直ち不其兵を歛り且此戦ふ特小勝利を得
テるを喜び之を北京不報知せ一とレ爾後韓
人ハ其勇氣を増し或は陣前數百歩の地不來リ
劍を舞し嬉戯を為し以て同盟兵を慢侮せしと
リ又ペタン不於てハ英軍水不乏き不苦しミ
舟を以て清水を運輸せしむる不其舟韓人の為
妨害を被むる寡少ノジ因て海軍將軍ハ
通韓官モロリーを韓陣不遣り韓兵若一我兵不
砲撃せざきバ我兵も又敢て砲撃せざと遂不此
談判を遂げ兼て支那字を用ひ書記ゼ一休戰旗

を韓人不贈り且告て曰く歐洲不於てハ特不此
旗を尊び此旗を持する者ハ敢て害を加ふる事
ナ一貴國也又然るを欲すと此不於て韓人等も
亦其好意を謝せりと云ふ八月十二日同盟軍ハ
ペタンを發し兵を二道不分チ一手ハ天津の歸
路を斷ち以て韓人の逃路を塞ぎ之を一太沽
城不道の外他不活路を求むるの地あり
一カんを計り既不一進軍兵隊ハ路上泥沼不
困一と漸く少許進ミ一時較々堅土の地ニ到リ
衆軍少一と其脚を息せし不此際忽然韓の騎兵

前小現き長く一行ふ整別ト英兵の進軍を妨ぐ
と雖敢て屈するの意あく忽ち之を追拂ひ已ふ
トテ韓の騎兵頗る大軍小て陸續縱隊を布シ凡
二千ヤルドの距離ふ陣を布く時小同盟軍ハ前
面からアルムストロン砲隊ふ令一ト進行セ
ル凡千五百ヤルトの距離ふ至リ直ちふ破裂の
彈丸續々敵の頭上ふ散亂キ其猛烈なる巨雷の
空不轟くダ如ク韓の縱隊を嘵驚の際一時皆散
亂セノダ須臾ふ一ト又集リ列を整ヘ暫く拒戦
をと雖猶敗走セす此際韓の用ゆる大砲ハ無用

のシンガル砲ふ一ト毫も功驗ナリと雖猶支柱
一ト拒戦ト既モ一ト總軍旋轉移動一ト同盟軍
を囲ミンシキ此マ於て同盟軍の右翼ニ在ル騎
兵ハ未だ韓兵の近寄ざる際部下の砲隊トテ剝
リ射撃セリトト終ニ隊伍を亂一敗北を又
右翼ト回リ一韓兵ハミルワルド部下の砲二發
ト前後の施條砲及びロットン部下の回轉砲の
射撃トキ冒ト四百五十ヤルドの距離ト進ミ此
世界中敢て知らざる者ナキ猛烈の砲火ふ對
支柱ある事良久一頓て彼の一部の騎兵横ミ同

盟軍横隊の前面を疾驅し急々第四ブリガーデ
隊の前面ミ射發一アリと雖終ニ敗れて逃去リ
シテ此際韓兵の謝丸ハ多く地上に埋ミ或は頭
上を飛び過ぎ一と敵兵の傷害を為シバレ共同
盟軍の彈丸ハ剣一と敵兵を轟擊し暫時の交戦
ミ韓兵大ニ敗走セリ又一手ハ敵の本營トリ約
九百ヤルドの地ニ在る第二哨營ニ到リ此處
にて兵を左右小分け八百ヤルドの距離ニ於て
射撃し又敵の騎兵左方ニ動くを見直ち小進ん
で敵の本營ニ及び左方小動し騎兵を射撃シア

ルムストロン砲二門火力剣一と終ニ敵兵其陣
營を捨ラんとセリニ同盟の後軍躊躇するニ際
ト韓兵一百人餘不意ニ之を砲撃し其勢ひ神速
タリエリユデナント此敵ニ應戦リ備ウル小暇
あく適ニシーカス兵の奮戦セリふり敵兵遂
ニ襲撃する事能シテ皆散乱して退き一と雖リ
ユテナントハ重傷を負ひ一と云ふ其他各處ニ
小戦シテノ韓兵皆大敗して太沽城の方ニ却
キシと蓋シ此戰鬪ニ同盟軍ニ死者二名傷者三
十人餘ありシテ韓兵の死傷最も多く凡そ五六

百人ありと云是より進んでタシクーの堡砦を攻む此堡砦も英佛製の大砲四十二門を備へ嚴しく拒戦すと雖遂に其防可からざるを察し驚擾して急に郊外を出皆前村を望み遁走せしも同盟兵の尾撃するに韃兵の斃る者恰も球を轉するが如く加わり不韃兵も其火薙の頭上に飛鳴散亂するに驚き只管大道を傍ひ疾走し纏々小河畔の一村落を逃匿し漸くカタクチ村に入ることを得て此堡砦と村落との間をベトタン等しく泥沼を沿ひ一轍の郭を

繞ら一郭内の地甚と廣く且泥土を以て造り一房舎郭下に連り此小備へ一 大砲の周圍をハ 韃人ノ屍體累々とて山の如く亦此郭の如きハ敢て韃の砲兵の守衛すべき者非ざき共アルヒストロン砲隊の劇しく砲撃せりとき其爆撃不堪へ能く之を守りトモ寶不怪むベ一此廊を大砲四十五門を備へ韃兵三四千人有り一と而して此戦小同盟軍小傷者僅少不英人三名佛人十餘名あれども韃兵の死傷頗る多く一て其數確定一難と云タンクーの東南凡そ六十ヤ

ルド小堡砦あり之より三里許の處ふ僧格林泌の本營あり而して其砦ふを數多の旗幟を翻へ頻ク小戰鬪を挑むる状を形々せしダ同盟兵も只管時機を伺ひ更ニ戰ふの意なし因て韓兵ハ此小砦を出てタンクー村の角隅ふ在リ堡砦トリ時々大砲を點放せしダ同盟兵ハ毫一も其傷害を受る者少々而して韓人ハ暫時如此せりと雖遂本自ノト之を止めしり然る小支那政府トテ文書數回贈ると雖英人更ニ之ダ應答を為さず後三日支那營みて休戰旗を樹て數通り

書翰を贈り且英人の捕獲せし者を送還をべき旨を言送り直ちふ英兵一名及びマドラス銃兵一名を送還しより然る不此二名ハ囚留中支那人の之を遇する殘忍を極め患苦の甚しきが為起立まじる能むべく至り殊ふ其手腕と両踝の如きを嚴々縛縛せしより繩下の肉破き且軍曹を喪心人の如く暫時妄語を吐くふ至れり次の日休戰旗を樹てしが直隸の總督來り相與ふ談論の後英人ふ告て曰く今和睦を講べべき為北京ふ於て委員を任し當時既不發途の中ふ在

り願くも此輩來着一講和の議定不至る迄も互
ふ交戦を止むるの約を結ぶんと頻りふ之を懇
祈し且其軍ふ擒獲せ一者十三人を送還せり因
て同盟軍トノモ又土人を交還一トノリ然きども
八月十四日同盟軍をタンクー城を攻略一兼て
諸砲を侵襲する為メロペルト子ピール氏の分
隊を此城内ふ居ら一リ軍議一決一諸砲の攻撃
既不始まり砲聲沃空ふ響き山谷不振ふて數里
間の地を震動するが如く互ひ小劇一々攻戦せ
一ダ英兵河を越んとちるふ船艦近傍不非ざる

より他物を以て船ふ代へ前岸ふ達するを得
う一ダ茲ふ浮橋を作らんとせ一ふ韓兵堡砲の
中より之を望ミ頻りふ砲轰せしが英兵ハルリ
一部下のアルムストヨン砲一對をタンクーの
一方より運輸一劇一く之を發射せ一マトウ敵
兵遂不敗走す此前岸の菓樹園中ふ數軒の人家
リテ又太沽と天津間の本道ふ出る一路あり
佛兵を進んで此路ふ入り一ダ韓兵等左右の菓
樹園の内ふ潜伏一不意ふ銃射せ一ふトウ暫時
拒戦して直ちふ其兵を追却一木を伐り路を開

き進んで一堡砲を近づき遙う小之を望みた
兵二三百許堡内を守りレマより佛兵を勇を鼓
急ふ此堡障を砲撃せリト何ぞ料らん敵の爲
計不陥入韃の騎兵蟻集一八方トリ圍撃ト佛兵
を恰も蜂巢の中ふ在るが如く此モ於て急モ使
を馳せゼ子ラールモンハタン氏モ援兵乞ふ
不トリ直ち不數百の兵と數門の大砲を以て之
を救をトむ佛兵の數凡そ一千四百の多きモ至
リ大不力を得て敵の騎兵を擊退ト終モ此堡障
を抜き南岸の地を得たり又英兵を北方の堡砲

不向つて進行一 大約一千ヤルドを隔て其隊兵
を止め休戦旗を持てて胸壁ふ近づき告るモ和
約を講ド盟を結ぐん事を以てモトトつて守將
と覺へき滿人之を聞き頗小傲慢の心を生ド謂
て曰く余敢て汝の言を聽キ頗小傲慢の心を生
要する心ナトを當モ同盟の兵を併せて之を
取ベーと此應接の間モマジヨルグラハム氏モ
堡砲の堅否及び形状の如何を熟察セリシ使者
の退びくや否モ敵兵の北方の両砲より砲撃す
る事極めて急ア然モ共預トロ敵の攻撃モ備

ヘーミルワルト部下のアルムストロン砲兵數門の大砲を連發し大約一時間相拒み戦へり此時敵の砲丸殊不烈と雖僅う少陣具二三を破壊せしのみふして死傷一名もなしと云斯て廿一日同盟軍ハ敵砲を襲撃せんと欲し英兵ハタシュー及びノルスマールド間の中央不在る泥地の陣營を出収す其勢凡そ二千五百人佛兵ハ又タンコリより進収せしむれ此勢凡千人餘又敵兵ハ東方の將ハ明さんとする頃同盟軍の進撃を曉知し急々各處の堡砲より砲銃を射撃し既に

戦ひふ及び一六時半後不至アツペルノルスマールドの火薬庫破裂にて其響恰モ震雷の如く周圍の地を動搖せり既ふにて又三十分後ハローエルノルスマールドの火薬庫も亦破裂セシグ是河口小備シテ英の砲兵の射撃セリ破裂丸の為す所ありと又諸堡砲の發射大抵終り後英兵の一部も堡砲の門側を破り小銃を發射する為小三十ヤルドの處不進入セリ此時佛兵ハ右小在て英の歩兵ハ左小在り既小敵砲小入り故小敵兵ハ砲を出て小銃を以て劇しく發

射たり此時佛兵ハ河を傍ふ敵砲の凸角にて突進し最も勇威を顯し水沼を越へて敵砲外營の側ある狹き處を赴き更に此處より砲壁を攀ち其内ふ侵入せんとせりが敵の劇しく拒戦せりアリ遂本志を達する事能らず又坑兵等も扁艇橋を架せんと欲し頻り本奮励せりと雖敵の銃丸劇き故に兵卒十四五人一時本擊殺せらる扁艇橋モ一箇を毀だきより此時英將ナピール部下の兵士本令ノ勇威を振ひ路の狭隘なるを顧ニモ第一本突入し又此時チャブレイン

ハ六十七聯隊の助けを得て第一本突砲ノ各處の突破口小聯隊旗を樹て以て砲内の高臺上本又之を立て高臺先登の第一人とナキアリ又同時本佛兵入來り敵の守兵を追却して銃窓より之を狙撃しナキアリ而して入砲後英兵も高臺より敵を死體及ひ傷者の多きハ實本驚きより此戰争終りて後暫らく而て敵の南堡砲の壁上本白旗を樹て以て和睦を請うんと欲するの意を示せりゆ同盟の將帥等敵の如何ある條約を結を

んと欲むるや之を檢する為り各部下の士官を遣一けるが僧格林沁部下の英國譯官書簡を出一而一にて其旨趣ハ同盟兵も既ニ一砲砦を據有せ一故ニ支那人ハ河口より水閘を移一以て和議をナシ為ニ同盟兵ニ天津道行くを得可き権利を許す小在リト英國士官大ニ怒り其書を扯破一以て譯官の面上ニ投ド且之を脅嚇一て曰獨リ一箇の砲砦のミカタトキ自餘の砲砦も亦皆午後二字前ニ異論を持せず交付するに非ざき也直ち小軍を進め更ニ他の砲砦を攻撃すべ

一と而一て敵兵の據守するローレルノルスノルドニ高臺ニケ處リテアツペルノルスノルトナリハ許多の大砲を備ヘ又同盟兵ハ攻擊の設備を為一既ニ進んで敵砲一箇を獲スルニ盛あり一ゲ此際敵兵ハ彈丸一箇を獲スルニ及ナず突然門を開キ守兵二千餘人皆降參セリ此時又南の砲砦ニ白旗を樹一故ニバーカスを隨從士官と共に河を渡リ南方砲砦を交付する處分を為一同盟兵三百人其砲砦を交收する為河を渡リ至リ一トナリペー^トの两岸ナリ天津

不至る全地を異あく交敗。せり此日戦争不英士
官二十二人重傷を負ひ其中死する者多く且兵
卒の即時不死せ一者十七人傷を被者百六十
人あり佛兵も又死傷を合算する不大凡百三十
人及び士官中不亦死不至り一者何りと云然
き共敵の死傷を算する不違あく當時堡砦内外
を見る不地とて死體の横たざるをかく其死
傷を合算されば凡そ二千人餘不下らずと云
太沽を略取するの後同盟兵ハ砲船を遣ク河口
不進むの道を開クノル海軍總督不及びバーク

スの二名兵糧船コロマニデル號不駕にて天津
不向ふ此時隨行の砲船五艘ナリトノ兩岸の人
民等軍艦の通過するを見て頗る驚愕の状あり
と雖敢て抗敵の色を形す者ナシ却て皆力を
盡一進行を便ナリ一め既ふ一て途上不珍るニ
ワニチヤン村の城砦下不至リノ砦中寂々と
一て人影を見ず而一て天津を距三十里許の處
不碇泊一翌日此地を幾一天津の河下不珍る兩
城砦不至り水夫を上陸セ一め天津の前不碇泊
す時不支那の委員两名支那帝の命を受サ此地

ふ来るゝハロルドエルデンを北京ふ護送する
者なり因て同盟軍營より左の文書を投ぜり其
略ふ曰く天津ハ之を英佛の有ふ歸せしと看做
べ然き共地方官ハ舊ふ依り其職を行ひ其人
民を保護するを聽すとはより先一隊の水夫既
不命を受ケ城邑の東門不據居セトジ是不至リ
其門上不英佛の旗章を翻つて圓頂の格廊不布
告を出一此地の人民不其所属の改ヨリ一を知
ら一ムナクスくて騎兵隊ハ其翌日天津不到着
一而一て第三のリュツブス隊ハ滯留一て太沽の

城砦を戍ラーメ總軍ハ天津の城下不屯集セ
が此際上海の諸城陥りテ一後又南京不一揆起
り住民等騒然だる故不之を鎮靜の為四十聯
隊ハ彼の地不出發セリ既不一て和議を講ずベ
キの布告向リ又當時同盟軍トク彼キ不談判セ
一所も其條約不記載セ一所の外更不天津不外
國貿易場を開き且此度の償金八百萬ドルを
償そ一ム而一て此金を償もざる間を太沽の諸
堡を還さざる可き談判不及ベク此布告不因リ
衆人皆軍事の終リトを思ひ一ふ九月六日不至

リ突然急報あり其概略ハパークス立ードニ氏
の支那理事官左ーリヤンハンフ二人不應接ト其
委任状を見んと望ミ一時此二人不和議を決す
可き權なきを知リ又支那理事官ハパークス立
ートの兩氏不深く已ガ權の有無を究問せしめ
ぞ轉已の官職を信セシム以てロルドエルデン
氏不天津不於て全く和議を決ゼシメ然る後護
衛の兵を滅ドテ北京不赴ク一め支那帝の宮殿
不於て盟を結セシムと為一更不詭計を施シ
ロルドエルデン氏を危ふせんと為モ不許リ然

き共ハパークスウエードのニ氏ハ敵の奸謀を看破
リ又エルデン氏ハ之が為支那理事官不告る小
其支那帝より受ケ一委任状ある不於てハ速
不チニシヨー不至り會議も可きを以てせり此不
於てホーブクランド氏ハ直ち不チニシヨーの道
路不前衛の兵を發一後軍以て進行一ホウセイ
ウ一不着一パークスウエードの二人數々親王等
と談判に不及ぶと雖モ確乎する事ナリより
てホウセイウ一ホーレジメントを置キ十七日
此地を發一マトウ不赴きロルドエルテン氏ハ

此處ふ在留を決一パークスハ數名と共モ出立
一ナンピン村の中央ふ三日前韃兵千人許屯集
せ一ト既ふ退きテリと聞同十九日マドウを譲
一凡そ四里許進行セ一ト此時韃の探偵兵英軍
の近づくよ従ひ徐々退き一里許先の營内ふ
入り騎士數人休戦旗を持ト而一ト彼等ハ常の
如ク支那の遁辭を辯ゼリ又パーカスハ數輩を
伴ひ此日タンシウを出發セ一ト途上ふ於て韃
兵の大軍ふ遇ひ敵ハ大砲を各處マ配置一分明
マ合戦の用意を為一且韃入ハ其初モ慇懃モ應

接を為ゼジモ其語次自ラ其意を察する不足
キをバーカスハ韃靼士官の遁辭ナムを知リ支
那委員ハ背約の罪を論辯せんと欲一且復タ
ンシウハ駁れり又支那の使臣ミルホーパク
ラント小對一現ハ屯集セ一數百の韃靼兵も敢
て他故あるハ非モ同盟兵不要用の供給を徵辯
ある為途上ふ在るを確的ハ應答セ一後直ちハ
歸去れり而一トタンシウト同盟兵の来るを
待ち樹蔭ハ憩ヒ一ハ韃兵の屯集する營地ト
五百ヤルトの處ふ英軍の營外ハ沿ヒ突然レニ

ガル砲及び許多の雜砲一時ふ射放セリ故英の
騎兵大々驚き漸くふ一て血路を得シテ此時韃
兵八万餘の大軍ふて嘗て韃靼將帥の意ハ同盟
軍を欺き靜か之を敵地ふ誑誘シ然る後突然攻
撃するを謀リ一亦然れ共戦ひ早く始マリ
故小其策遂ニ成就せざリと又此時パークス
及ビ隨行の者未だ歸營せざるトムルポート
グラントハ同盟兵を直ちニ進叢セリむ然る
敵兵も劇しく砲發リ而して其據守する地ハ大
道を横切リ長き數里の營陣後ニ十六門の砲臺

を設セ以て同盟兵を防禦ト且歩兵の進行を妨
げ騎兵の為ニハ特ニ妨害を為トナリと云斯く
て互ひ小戦闘ニ字間劇しく戦ひト韃兵遂ニ
堪る能モ走漸々ニ引退キトガ英の騎兵も勢ヒ
ふ乗ト之を襲撃セリが故ニ敵兵も本陣へ退く
の暇あく遂ニ遠隔の地ニ遁逃トシテ其他諸隊
ニ戰争ありと雖韃兵悉く敗走セリ且此戰争ニ
韃兵の死體ハ之を數少くふ暇有リビト雖同盟
軍ハ特ニ損傷少カし而して大砲七十四門を奪
掠セリ此戰争中ニパークス及ニ随ロルドエル
従の者捕獲セラキトリル

ジンハ此日ホウレウホ在て遙ホ大砲の響を聞
キ大ホ怪ミ居テ一ホ夜半後ソルボーブグ
ラントよりの報を得て大ホ驚キ翌朝チヤンチ
ヤウンホ赴き擒獲せられ一諸人を囚解せ一む
る評議一決一英の騎兵を急ホタンレウ近進め
以て其地形を探偵せ一め次てウエードハ兵を率
ひてタンレウホ至リ同地の壁外ホ於て支那使
貰ふ面一回鮮の事を談判セ一ホ其吏貪の曰く
擒獲九餘名ハ十八日戰争將ホ始まらんとある
前皆此地を脱セリと然き共全く當日北京ホ押

送され一と云因て同盟軍ハチヤンチヤウンを
發一遙クホ敵兵の来るを望ミ既ホ砲門を開キ
兩軍相接一漸く二百ヤルドの距離ホ及び一際
韃人も大叫一て堤を越ヘ火繩銃を發するト齊
一く奮激一て英兵を攻撃セ一リバ同盟軍ハ急
ムアルムストロン砲を發射一トリ因て韃人ハ
初め英軍ホ不意を擊チ既ホ退去せんと為すを
思ひ大ホ勢ひを得て更ホ馬小鞭チ開轍と共に
進撃セ一ホ何ぞ圖らん英軍の劇一く彈丸を連
發一加スル小第二クヰン隊の施條砲丸ホ対も

雨霰の飛ぶ如くあれを韃兵等辟易一瞬間ふ數百歩退き一が英軍此機小乗ト更小騎兵を左ふ進め又ドラン隊へ直ち小進んで韃兵を襲撃一奮擊突戦互ひ小死力を竭一暫時交戦韃兵終小支ゆる能く敗北す此一戦小英軍の兵卒死者一名士官一名重傷を負ひとリ其他死傷ナリと雖韃兵の死傷頗る多く諸處小散亂セリと其他右方小進撃せり同盟軍ハ韃の騎兵を追拂ひ一が敵の大軍雲霞の如く其數實不無涯ありと雖アルムストロン砲の為小皆辟易一右往左

往小遁逃セリ又佛軍ハ敵と石橋小戦ひ一が遂小敵兵を追却セリ此時滿將パウハ重傷を被リ兵卒の死傷五百名小下らモと other 隣村小潛伏の韃兵同盟軍を見て窓間ナリ銃射する者少ララバ故小直ち小令にて其家室小火を放としむ因て韃兵恐怖一火烟を冒して遁逃セリ而して此處も都城を距る大約八里許カリといふ同廿二日同盟軍も韃兵の進ミ来るを見一が既小にて一士官手小休戦旗を持ち来て支那帝の弟恭親王のロルドエルジン氏小贈る書翰を出ソ

其略小曰くシヤイ親王及び穆親王の行ふ處
屢齟齬の事何を以て皇帝令者余をして之小
代らしめ以て特命全權公使小任外更小和議を
講ずりめんとぞ因て暫時休戦の約を結ばん事
を欲すとロルドアルチン氏之小荐て曰く余嘗
てコシマンドルインチープの名を以てタンナ
ヤウの總官する滿人ふ投付せし約書あり其中
ふ苟も北京ふ因留する英兵を送還する小非ざ
れハ敢て休戦の約を結ふを聽さず親王宜しく
其書を讀て事を所置すべと然るふ今復恭親

王より書を贈りて曰く支那政府ハ實ふ英人數
名を擒とせり然き共已ふ交兵の後ふ獲とるを
以て正不會盟の事を諾し且兵を國外ふ退く不
非ざれば以て其縛を釋き難いとエルジン氏答
て曰く囚虜ハ宜しく釋て我不還すべ一然らざ
きを我軍直ち不進行せん而して其京師を陥れ
其朝鴈を奪ふや否や不至りてハ吾能く知る處
不非ず貴國若一和議を要せを囚虜と盟約と當
不同一時不為ナベ一と斯くて恭親王小之を議
する小猶豫三日間を約す既ふ一て期日幾んと

至る未だ應答奉り故ふ英兵踊躍して交戦を
期せしが佛兵未だ來らず又巨砲來らず因て援
兵巨砲の至きる所を直ちに進撃せんと欲せ
し此間恭親王ハ數書を贈りて以て英軍の進
行を遲緩せんと請ふ其言茫然として更小信義
あり而して放虜の事を終不論ずるナ一廿九日
ハトクス氏手から英漢兩文の書を作り恭親王
の書と同封せらる者至る初より英兵の會とせらる
るや後絶て其音信を得ず故を以て英軍皆以為
らく必ず殘刑不遭ふとは是不於て始めて安否を

詳シ又士卒等大い歡喜せりと茲エルシニ
ハ前約を取り僅シ又一羣の銃兵を率んで進んで
一村落を取り以て之ヲ據れり三日後軍運河を
濟みてチヤンチヤワニ村ヲ抵り以て仮本營
とす既にして佛の援兵到着す都合其勢一万人
佛兵を左より一英兵を右より全軍満野瀕蔓隊
伍齊整とて往事四里許にて帝國の京城を
見直す進んでタイレン門の大門を至りて軍
を駐毛而して一手の佛軍已ふ圓明園ふ進入せ
りと聞き英軍又力を戮せ進むふ一名の敵兵を

見す時ふ一の支那官人何りて其云ふ所を聞くに十五日以前支那帝へ後宮貴戚十三人を携へ且數多の衛兵を將めて急か他方ふ出立たりと又佛兵を宮門を開き亂入せトテ定閣官等舉つて聖境ふ入るを拒ミト故ふ二人殺ス其餘ハ皆重傷を被むキリ抑此圓明園ハ雍正帝未だ皇子なる時賜園本リ園名ハ康熙帝の宸翰フ一て園の記ハ雍正帝躬ら筆を採り給ひ且乾隆帝圓明園の後記あり俱不石碑ふ勒之園中ふ十八門三閘あり

殿宇堂室ハ稻麻の如く大宮門の前輦道の東西皆湖水下トて是を前湖と稱シ允園中ふ四十景ある各御制の小序并不詩ありと云上其勝景比類なく金殿玉樓七珍を壯飾ト實不無雙の名園ありトを一朝の兵燐ふ悉く鳥有がありトこと最も惜む可き極ムふあトシや斯ノ名園既不同盟軍の手ふ入りトヨリ兵卒等の分捕も實ふ驚く不絶タリ十月八日支那政府オパーグス及びローチニ其他佛兵と十餘名放還セリ同十二日支那人アンチン門を開ひて降

る左方ふを約二百ヤルドを距て別小圓壘あり
城廓と相對して此壘内に砲臺を築き攻
城砲を備へ北京城廓を擊破する備へを為せり
漸くて支那政府より擒とせし者を送還せと雖
其囚幽中の残酷不忍びする所あれば同盟軍
の怒氣猶消せじ因てロルドエルデン氏永く支
那人をして其罪を忘せざりしるんが為帝の夏
宮を破壊し又圓明園を焼拂ふ所至あり然共
死傷者の為支那政府と談判不及びト償金を交
付せしむるの約も未決定せず故ニロルドエル

ダントク恭親王ふ書を贈り先般談判不及び
賃金高本月廿二日渡し同廿三日ふ盟約書ふ押
印し天津條約を取替す可き事を本月廿日の午
前十時迄返答タキ時再び我軍務をして北
京の帝居を取らしめんと然き共英軍ハ每不支
那人の食言セーを慮り北京襲撃の準備を為
北京を焼拂ふ可き為大砲をチシン門ふ排列し
其動靜を伺ひ返答の如何を待し不支那政府ハ
二十日の午前七時不恭親王より英軍の談判セ
一諸件を総て承諾しテ答書を送り來れり如

此支那にて談判ふ及びて諸件を異儀なく許せしハ當時支那ふ在留する魯國特命全權大使の説諭ふ由るとの説あり又此結局ふ至らざる前ふ一揆起りて當府を攻んとて百里以内ふ道づき大々と此一揆ハセンス人ふて當時奪掠を行ふの好機會を思ひ因て一揆を起せしナリ又支那人ハ此一揆の起りふより同盟國との和議を結びて而して此一揆を取鎮めるを切要ありと考慮せし故ふ此の如く速うふ同盟軍の談判不隨ひこと疑ひあしと爾後和約全く

成りて支那政府ナリ一千二百万弗の償金英佛両國ふ出し前ふ開きたる五港の外更ふ牛莊登州台灣潮州瓊州九江漢口等の八港を開くふ及ベク然き共支那内國當時の形勢ハ諸處ふ盜賊蜂起し近來ふ平穏の年少ある其最大ある者を長髮賊と稱し二十年前此時をナリ江南の地方煽動し其勢猖獗ふして始め賊魁大頭羊大頭鯉魚等南方を攻掠すること日々甚しく通路為ふ阻塞するも官人敢て制すること能ひば是ふ於て鄉民私小義保を立て警護せ然る小義保内

洪秀泉ある者あり少年より膽略ありと馮雲
山と云ふ者と共に粗天主教を通し漸々跋扈不
羈の勢ひをあし終ふ蜂起の色を顯すより官兵
先づ之を剿せんと此時洪馮の二賊等騎虎
難下の勢ひみて官兵を抗拒し鄉人を糾合し蓄
髪易服せしめ振ふて各所の州縣を陷入し咸豐
四年洪黨船舶二千餘艘を取り乗り順流東下し
て安徽蕪湖の兵を破り官兵を殺し殆ど數百人
遂に同年三月南京城を陥りき洪秀泉明代の舊
宮殿を修整し頭上小天冠を戴き身小黃龍袍を

穿ち射ら大平王と稱し此小都一近隣を奪掠し
其凶威寧波上海の邊を及ひ十餘年を経て平定
不能ひざりしが英米両國の士官支那政府の
兵を戮せ終ふ之を鎮壓するを至れり然る
か其後同治八年(明治三年)仲夏の季天津の居民攘
夷論を主張する者ありて為小黨を結び該地在
留の佛蘭西人男女併せて三十餘人を暴殺せり
此を於て佛國既に大舉して軍艦數艘又も支那
海濱を迫らんとある際彼の國普魯士と戦争利
あらずして大敗せしより遽然國政變革し共和

政体とあり、紛糾其間を得ざり。トヨミ支那危急の難を遁き、彼の擾亂了り。後前非を謝し、償金を出し、佛國ふ和を乞へり。依て無事を得る。至れり。且我日本國其藩琉球の國民と内地の漂民曩に台灣蕃族の為ふ。彼の島岸ふ於て屠殺せられ。トヨリ政府彼の生蕃を懲罰せり。又んと昨七年西鄉都督盛赤松海軍少將等が命せられ討台の舉あり。トヨリ支那政府半途ふ一之を拒み。トヨリ既小日支の間隙あらんとせり。を我全權大使柳原辦理大臣大久保の兩公直に航海して

北京ふ入り總理衙門ふ進みて彼の諸大臣を説降あり。メ和議調ひて台灣蕃地を解兵ある。及び則ち支那政府より五十万錠の償金を得て歸朝あり。故ふ兩國の紛糾全く親睦ふ歸す。小到る抑支那の文物他邦不先達。教化世界ふ前駆セ。も其開化半途不駐り。自ら尊大潛上ふ。而他を蔑視輕侮する。トヨリ盟約ふ背き狡黠を常と。唯我獨貴の氣象を墨守して却つて數度の廉耻を蒙り漸々國威を減ずるにと嘆むる。又餘りあり。豈悼一かとばや。

附云今回支那帝遽然殂落の報あり聞く帝客
感天華の痘毒不觸き數日間病床不卧せり
百治醫功ふく終焉國喪を發ちる不到れり帝
諱ハ載淳時小年廿一諸大臣議してトン親王
の季子載浩を立て帝位を嗣あら同治の年號
を改めく光緒と云ふ

支那事情卷之下了

大坂心齋橋通比呂郎町 河内屋喜兵衛
同 南久賀町 伊丹屋善兵衛
東京果樹通町 山城屋佐兵衛
同 浅草町十軒店 須原屋伊八
同 本石町十軒店 梶屋喜兵衛
同 芝天神宮前 和泉屋市兵衛
同 所 和泉屋吉兵衛版

